

NOTA PRELIMINAR

Dentro del Departamento de Geografía de la Universidad Autónoma de Madrid, el Área de Análisis Geográfico Regional, con la colaboración de profesores de las otras Áreas, está desarrollando, desde hace algún tiempo, un Programa de Geografía de Iberoamérica, con dimensión a la vez docente e investigadora. Se ha contado para ello con diversos apoyos y, desde 1989, con la ayuda de la Comisión Interministerial de Ciencia y Tecnología, a través del Proyecto de Investigación AME88-0718.

Los efectos logrados hasta el momento han sido estimulantes. Se han mantenido contactos e intercambios con varias Universidades iberoamericanas, y así ha sido posible contar con la presencia de diferentes profesores —entre ellos, los doctores Roccatagliata, de la Universidad Nacional de Buenos Aires, y Capitanelli, Director del Instituto de Geografía de la Universidad Nacional de Cuyo (Mendoza)— en el Departamento de Geografía de la Universidad Autónoma de Madrid, donde han dado cursos monográficos y han participado en seminarios de investigación.

También los profesores del Departamento de Geografía de la Universidad Autónoma de Madrid han llevado a cabo, de forma regular, estancias en Universidades e Institutos de investigación iberoamericanos. En estos casos, la finalidad ha sido doble: dar cursos y conferencias, de un lado, y, de otro, emprender estudios propios sobre ciertos aspectos geográficos iberoamericanos, contando siempre con la cooperación de los profesores e investigadores de los lugares visitados. De esa manera han fraguado, en el Departamento de Geografía de la Universidad Autónoma de Madrid, unas cuantas líneas de investigación iberoamericana que están dando ya algunos frutos y que parecen mostrar posibilidades futuras bastante fecundas.

Lo que se pretende, en suma, es articular, en el Departamento de Geografía de la Universidad Autónoma de Madrid, una orientación especializada en asuntos iberoamericanos. Pero no de forma aislada, sino sosteniendo y profundizando de modo sistemático las relaciones —que ya son estrechas y continuas en determinados casos— con Universidades e Institutos de investigación sólidos y activos de Iberoamérica. Ello afecta a la docencia, donde se están abriendo nuevos cauces para la consideración, en la carrera y en el doctorado, de la realidad geográfica iberoamericana, y al trabajo investigador, ámbito en el que se está procurando vertebrar, en los términos señalados, direcciones encaminadas al estudio directo de tal realidad.

En este número de *Ería* se recogen algunos de los resultados de esas actividades. Los trabajos procedentes del Departamento de Geografía de la Universidad Autónoma de Madrid (señalados con ** en el título) se han realizado en el seno del Programa mencionado, al hilo de su proyección docente e investigadora. Otros seguirán —esperamos— a los que ahora se publican. Pero confiamos en que este número «iberoamericano» de *Ería* sirva para dar a conocer una labor universitaria que creemos fructífera y, lo que es más importante, para ayudar a acercarse, mediante los artículos, notas e informaciones que contiene, a la realidad geográfica —la realidad de Iberoamérica— que constituye el objeto de esa labor.